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XIV LEGISLATURA

II COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE
(Affari Generali)

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 148 DEL 10/07/2017

FABBRI Nello (Presidente) (Presente)
MORELLI Patrizia (Vicepresidente) (Delega al Consigliere BERTIN)
COGNETTA Roberto (Segretario) (Presente)
GERANDIN Elso (Presente)
FOSSON Antonio (Presente)
PERRON Ego (Presente)
TESTOLIN Renzo (Presente)

Partecipano  alla  riunione  i  Consiglieri  BACCEGA,  CRETIER,  FARCOZ  e 
GUICHARDAZ.

Assiste  alla  riunione Sonia GRIECO, Dirigente della  Struttura Affari  legislativi, 
studi e documentazione. Funge da Segretario Paolo NORBIATO.

La  riunione  è  aperta  alle  ore  10:35,  ad  Aosta,  nella  Sala  Commissioni della 
Presidenza del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno:

1) Comunicazioni del Presidente.

2) Audizione del Presidente della Regione, Marquis, e dell'Assessore al Bilancio, finanze, 
patrimonio e società partecipate, Chatrian, in relazione alle tematiche inerenti ai rapporti 
finanziari Stato-Regione. 

*     *     *

Il Presidente FABBRI, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la seduta 
per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da nota prot. n. 4693 in 
data 5 luglio 2017.

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE

Il Presidente FABRRI comunica che la Commissione si riunirà lunedì 17 luglio p.v. 
per  l'espressione  dei  pareri  sui  disegni  di  legge  n.  107  (Disposizioni  in  materia  di  
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formazione specialistica di medici, veterinari e odontoiatri e di laureati non medici di area  
sanitaria,  nonché di  formazione universitaria per le  professioni  sanitarie.  Abrogazione  
delle  leggi  regionali  31  agosto  1991,  n.  37,  e  30  gennaio  1998,  n.  6)  e  n.  111 
(Approvazione del rendiconto generale della Regione per l'esercizio finanziario 2016).

La Commissione, concordando, prende atto.

* * *
Alle ore 10.45 il Presidente della Regione, MARQUIS, l'Assessore al Bilancio, finanze, 
patrimonio e società partecipate, CHATRIAN, la dott.ssa BORNEY e i dott. BIELER e 
NUVOLARI, Dirigenti del medesimo assessorato, prendono parte alla riunione. 
Si procede alla registrazione degli interventi.

* * *

AUDIZIONE  DEL  PRESIDENTE  DELLA  REGIONE,  MARQUIS,  E 
DELL'ASSESSORE  AL  BILANCIO,  FINANZE,  PATRIMONIO  E  SOCIETÀ 
PARTECIPATE, CHATRIAN, IN RELAZIONE ALLE TEMATICHE INERENTI AI 
RAPPORTI FINANZIARI STATO-REGIONE

Il Presidente FABBRI, nel ringraziare per la documentazione trasmessa, invita gli 
auditi  ad illustrare  le  eventuali  evoluzioni  successive  alle  informazioni  contenute  nella 
documentazione poc'anzi menzionata.

Il Presidente della Regione MARQUIS osserva che il tema dei rapporti finanziari 
Stato-Regione riveste grande importanza per la gestione del bilancio della Regione.

Rammenta che dopo l'accordo sul federalismo fiscale tra Stato e Regione sono stati 
emanati dei provvedimenti urgenti dallo Stato per mettere in sicurezza i propri conti che 
hanno comportato in capo alla Regione un carico pesante rispetto alle capacità regionali e 
ripercorre le azioni poste in essere dalla Regione per contrastare tali provvedimenti.

Evidenzia  che  in  data  9  maggio  u.s.  è  stato  adottato  un  decreto  del  Ministero 
dell’Economia  che  stabilisce  di  nuovo la  quota di  contribuzione regionale  alla  finanza 
pubblica e che in opposizione di tale provvedimento sono state avviate delle interlocuzioni 
con  la  Ragioneria  dello  Stato,  con il  Ministero  degli  Affari  regionali  e  la  richiesta  di 
incontri  -  non ancora concordati  -  anche con la  Presidenza del  Consiglio  dei  Ministri. 
Sottolinea che, pur in presenza di interlocuzioni attive, l'Esecutivo regionale ha ritenuto 
fondamentale e necessario, a difesa delle prerogative regionali, attivare contro il suddetto 
decreto ministeriale due ricorsi: uno alla Corte Costituzionale e l’altro al TAR del Lazio 
funzionalmente competente sulla materia. 

L'Assessore  al  Bilancio,  finanze,  patrimonio  e  società  partecipate  CHATRIAN 
aggiunge che - a causa della mancata rivisitazione dell'accordo sul federalismo fiscale del 
2010 e al successivo decreto-legge n. 95 del 2012 - la compartecipazione al risanamento 
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delle finanze pubbliche per la Regione per gli anni 2014-2016 si è attestata intorno ai 240 
milioni di euro annui.

Ritiene indispensabile che alla Regione Valle d'Aosta sia concessa la possibilità di 
poter rivedere i rapporti finanziari con lo Stato.

Il  Consigliere  PERRON  chiede  di  poter  disporre  copia  dei  soprammenzionati 
ricorsi presentati alla Corte costituzionale e al TAR del Lazio.

Conviene con l'Assessore Chatrian sulla necessità di un tavolo di confronto con lo 
Stato per rivedere nella sua complessità i rapporti finanziari che regolano i legami Stato- 
Regione e chiede se l'Esecutivo regionale abbia già predisposto una proposta da presentare 
a livello nazionale e se i Parlamentari della Valle d'Aosta siano stati contattati per attivare  
un confronto con lo Stato.

Il  Presidente  della  Regione  MARQUIS  rende  noto  che  la  documentazione 
trasmessa  alla  Commissione  è  a  disposizione  anche  dei  Parlamentari  che  sono  stati 
informati  della  situazione e  anche da parte  loro c’è  la  consapevolezza dell’esigenza di 
riuscire  ad  ottenere  un  nuovo  accordo-quadro  in  materia  finanziaria  che  dovrà  essere 
definito  e  strutturato  dopo  l’estate  nel  momento  in  cui  lo  Stato  predisporrà  la  legge 
finanziaria. Rileva che sarà pertanto necessario essere pronti a interloquire in quella fase, 
mentre oggi è in atto un’opera di sensibilizzazione sull’argomento facendo presente la forte 
e assoluta iniquità dei contributi richiesti alla Regione.

Il  Consigliere  PERRON  sollecita,  come  richiesto  nel  corso  della  precedente 
riunione della Commissione, la predisposizione di un quadro riassuntivo del contezioso in 
essere con Trenitalia per la tratta ferroviaria regionale.

Il  Consigliere  GERANDIN,  nel  rammentare  che  nel  2014 le  Regioni  a  Statuto 
speciale e le Province autonome hanno sottoscritto accordi in tema di rapporti finanziari 
con lo Stato, chiede cosa sia stato intrapreso a livello politico e di rapporti del Dirigenti 
interessati con lo Stato a partire dal 2014.

La dott.ssa BORNEY risponde che nel luglio 2015 c’è stato l’accordo relativo al 
Patto di stabilità per l’anno 2015, con l’impegno dello Stato di risolvere la questione delle 
accise sull'energia elettrica e birra dal 2011 al 2014. 

Il Consigliere GERANDIN afferma che gli accordi stipulati dalle altre autonomie 
speciali sono ben altra cosa, sottolineando che l'accordo relativo al pregresso delle accise 
sull' energia elettrica e birra cui faceva riferimento la dott.ssa Borney non ha portato un 
euro in più nelle tasche della Regione.

Il  dott.  BIELER esprime  alcune  considerazioni  in  relazione  alle  considerazioni 
espresse dal Consigliere Gerandin.

2è me  COMMISSION  AFFAIRES GÉNÉRALES / SECONDA COMMISSIONE  AFFARI GENERALI

1/a, rue Piave • 11100 Aoste • tél. (+39) 0165 526153 • télécopieur (+39) 0165 526262
commissioniconsiliari@consiglio.vda.it • consiglio.regione.vda@cert.legalmail.it



CONSEIL DE LA VALLEE CONSIGLIO REGIONALE DELLA VALLE D’AOSTA

4

Il Presidente della Regione MARQUIS fa notare che dall'insediamento del nuovo 
Esecutivo  regionale  è  stata  destinata  grande  attenzione  alla  tematica  in  discussione  in 
ragione  della  sua  importanza  in  un'ottica  di  programmazione  dello  sviluppo  e  della 
gestione  della  Regione  senza  soffermarsi  -  allo  stato  attuale  -  a  un’analisi  della  parte 
pregressa dei passaggi politici precedenti.

Il dott. BIELER fa presente che negli accordi di alcune Regioni a statuto speciale è 
state prevista la rinuncia delle stesse ad eventuali contenziosi con lo Stato sulla tematica 
dei rapporti finanziari.

Il Consigliere GERANDIN domanda indicazioni in ordine ai tempi di risposta del 
TAR  del  Lazio  sul  ricorso  presentato  dalla  Regione  e  su  un'eventuale  richiesta  di 
sospensiva dell'efficacia del decreto ministeriale soprammenzionato.

Il Consigliere FABBRI chiede se bisognerà tenere conto degli effetti della richiesta 
finanziaria di cui al decreto ministeriale di cui sopra nella stesura del bilancio regionale del 
prossimo anno.

Il Presidente della Regione MARQUIS risponde che dalle informazioni sommarie 
in suo possesso emerge che - indicativamente - il TAR del Lazio si potrà esprimere nel 
merito verso la fine dell’anno, mentre per la Corte Costituzionale chiaramente i tempi sono 
più lunghi.

Osserva che allo stato attuale, se nulla varia, occorrerà tenere conto della richiesta 
indicata nel decreto ministeriale nella stesura del bilancio dell'Amministrazione regionale 
per  il  triennio  2018-2020  e  che  l’interlocuzione  politica  può  portare  comunque ad 
un'eventuale apertura di un tavolo tecnico Stato-Regione nell'ottica di affrontare e risolvere 
la problematica in esame che sarebbe sufficiente - a detta dei dirigenti responsabili - per 
poter affrontare con un’altra serenità la predisposizione della prossima legge finanziaria 
triennale.

Il Consigliere GERANDIN, in ragione della tempistica di esame da parte del TAR 
del Lazio e della Corte costituzionale dei ricorsi promossi dalla Regione Valle d'Aosta, 
chiede  con quale  modalità  l'Esecutivo  regionale  intenda  procedere  alla  definizione  del 
Documento  Economico  Finanziario  Regionale  (DEFR)  e  del  successivo  bilancio  di 
previsione.

Esprime  perplessità  sulle  considerazioni  espresse  dal  Presidente  della  Regione 
Marquis in ordine all'interlocuzione politica tra la Regione e lo Stato e chiede quali tavoli 
politici  e  amministrativi  siano  stati  attivati  con  Roma  in  questo  momento  e  quali 
interlocutori siano presenti per la Regione e per lo Stato.

Domanda se secondo il prospetto economico della Ragioneria di Stato il contributo 
di 144 milioni di euro sia dovuto dalla Regione anche per il 2018.
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Il Consigliere PERRON, nel concordare con quanto testé espresso dal Consigliere 
Gerandin, osserva che allo stato attuale il quadro di previsione in tema di rapporti possibili 
e probabili con lo Stato è un quadro nero ed auspica un coinvolgimento della Commissione 
nel momento in cui l'Esecutivo regionale individuerà i contenuti e le idee da proporre in 
materia nel confronto Regione-Stato.

L'Assessore CHATRIAN afferma che la questione dei rapporti finanziari Regione-
Stato costituisce una partita enorme che deve essere affrontata e deve essere riscritta nei 
prossimi mesi e rassicura la piena disponibilità dell'Esecutivo regionale a coinvolgere la 
Commissione.

Evidenzia  che  il  DEFR  2018-2020  non  è  stato  ancora  approvato  dalla  Giunta 
regionale  in  quanto  il  termine  del  30  giugno  indicato  nella  normativa  nazionale  non 
costituisce un termine perentorio e per l'assenza di certezze dei percorsi delineati dal punto 
di vista economico-finanziario per il periodo 2018-2020.

Il Presidente FABBRI ringrazia per la disponibilità testé manifestata dall'Assessore 
Chatrian di coinvolgere la Commissione in questi passaggi estremamente importanti.

Il  Presidente  della  Regione  MARQUIS risponde  che  le  interlocuzioni  Regione-
Stato sono state portate avanti da lui stesso con il Sottosegretario al Ministero degli Affari 
regionali,  con  la  Ragioneria  dello  Stato  e  con  la  Direzione  generale  del  Ministero 
dell’Economia  e  delle  finanze,  precisando di  essere  in  attesa  di  un  appuntamento  con 
Palazzo Chigi per fare il punto sulla situazione in discussione. Rende noto che tale tema è 
stato discusso anche a livello di Conferenza delle Regioni con gli altri Presidenti  delle 
Regioni a Statuto speciale e che sarà necessario anche avere un grosso contributo attivo da 
parte dei Parlamentari valdostani.

Il  dott.  BIELER afferma  che,  per  quanto  riguarda  i  rapporti  con la  Ragioneria 
Generale dello Stato, la questione è stata trasmessa alla Ragioneria stessa in via formale 
nella nota a firma del Presidente della Regione e che questa lettera ad oggi è rimasta non 
riscontrata formalmente.

* * *
Alle ore 11.25 il Presidente della Regione, MARQUIS, l'Assessore al Bilancio, finanze, 
patrimonio e società partecipate, CHATRIAN, la dott.ssa BORNEY e i dott. BIELER e 
NUVOLARI lasciano la sala della riunione. 

* * *

Il Consigliere COGNETTA chiede chiarimenti in ordine ai prossimi provvedimenti 
che saranno posti all'esame del Consiglio regionale.
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Il Presidente FABBRI precisa che nella prossima riunione della Commissione sarà 
posto in votazione il disegno di legge n. 111 (Approvazione del rendiconto generale della  
Regione per l'esercizio finanziario 2016).

Il Consigliere GERANDIN fa notare che il testé citato disegno di legge n. 111 non 
rappresenta altro che il consuntivo del 2016 e che pertanto non ha nessuna ripercussione ed 
esprime alcune riflessioni in merito.

Il Consigliere GUICHARDAZ chiede chiarimenti in merito alle novità introdotte 
dalla legislazione nazionale in tema di bilancio dell'Amministrazione regionale 

Il  Consigliere  GERANDIN  fornisce  i  chiarimenti  richiesti  dal  Consigliere 
Guichardaz.

Il  Consigliere  PERRON  invita  il  Presidente  della  Commissione  -  qualora  i 
Commissari richiedano della documentazione ai rappresentanti dell'Esecutivo regionale - a 
farsi parte attiva affinché la stessa sia consegnata in tempi ragionevolmente utili per poterla 
analizzare.

Manifesta preoccupazione per le prospettive future in tema di rapporti finanziari 
Stato-Regione e chiede che la Commissione venga pienamente coinvolta, in un'ottica di 
positivo  contributo,  nella  fase  annunciata  nella  riunione  odierna  di  ridiscussione  della 
totalità dei rapporti finanziari con lo Stato.

Il Presidente FABBRI rammenta che poc'anzi l'Assessore Chatrian ha dichiarato la 
sua disponibilità a far partecipare la Commissione a tutto l’iter che sarà posto in essere nei 
rapporti con lo Stato.

Il Consigliere GUICHARDAZ esprime alcune considerazioni in merito al DEFR 
per  il  triennio  2017-2019  e  sui  tempi  di  approvazione  contestati  dalle  allora  forze  di 
opposizione  consiliare  ed  invita  l'attuale  maggioranza  ad  accelerare  l'approvazione  del 
nuovo DEFR.

Il Presidente FABBRI chiude la seduta alle ore 11.40.
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Letto, approvato e sottoscritto

IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO

(Nello FABBRI) (Roberto COGNETTA)

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO

(Paolo NORBIATO)

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Data di approvazione del presente processo verbale: 11/09/2017
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